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今年高招录取季，职业本科成为备
受关注的“新星”，部分院校投档线高出
普通本科线100多分。

党的二十届三中全会通过的《中共
中央关于进一步全面深化改革、推进中
国式现代化的决定》提出，加快构建职
普融通、产教融合的职业教育体系。

目前，职业本科学校数量已增至51
所。职业本科院校缘何受到追捧？就
业前景如何？如何持续提升吸引力？

职业本科院校成录取“黑马”

日前，高考成绩602分的浙江富阳
考生陈雨萱被浙江机电职业技术大学
城市轨道交通设备与控制技术专业录
取。今年7月初，该校刚刚从高职专科
学校升格为职业本科院校。

近年来，像陈雨萱这样报考职业本
科院校的高分考生日益增多，职业本科
院校招生增长态势明显。

2023 年，职业本科招生 8.99 万人，
比上年增长17.82%，约占全国高等职业
教育招生人数的1.6%。

深圳职业技术大学今年是第二年
招本科生，在粤计划招生471人，比去年
增加 271 人，同时还新增 9 个本科专
业。在招生计划大幅增加的情况下，该
校物理类所有专业组投档分再创新高。

不久前刚升为职业本科院校的广
东轻工职业技术大学，今年招生也有不
俗表现。学校普通物理类最低投档分
超本科线78分，普通历史类最低投档分
超本科线70分，美术与设计类最低投档
分超本科线89分。

从职业本科院校的专业设置上来
看，大部分都紧贴行业企业和市场的实
际需求。

前不久刚批准设立的民政职业大
学，首批设置的5个职业本科专业包括
现代殡葬管理专业和婚姻服务与管理
专业，旨在应对社会民生领域服务需求
的快速增加。

“学历和技能都有了”

职业本科缘何热度上升？
此前，职业教育的天花板是专科。

而现在，普通本科和职业本科都按相应
条例办法进行学士学位授权、授予、管
理和质量监督；在证书效用方面，两者
价值等同，在就业、考研、考公等方面具
有同样的效力。

广东考生家长顾女士说，他们毫不

犹豫地选择了职业本科院校，因为不愁
找工作，又是本科学历。“简单来说，学
历和技能都有了！”

高就业率是职业本科院校吸引力
不断提升的重要原因。

毛良玉就读于海南科技职业大学大
数据技术与应用专业，除理论知识学习
外，更多的是实操训练、企业实习。他
说，目前全班57个同学中，超过90%已签
订就业协议，“就业平台都非常不错。”

不少学生也是因为看好就业前景
而选择浙江机电职业技术大学。以该
校城市轨道交通设备与控制技术专业
为例，近年来毕业生就业率均超过
98%，主要面向中国中车等轨道机电设
备生产企业，以及机电设计院等相关轨
道机电设备产业链公司等。

南京工业职业技术大学2023届本
科毕业生的职业期待吻合度、专业对口
度、履约率、月收入也均高于其专科毕
业生。海南科技职业大学副校长杨静
说，从近两年学校毕业生就业情况来
看，职业本科毕业生就业质量较高、优
势明显。

注重理论与实践双向发展，也是优
势之一。

有业内人士认为，一些职业本科之
所以“出圈”，是因为其相较于普通本

科，更侧重专业实践和行动能力培养。
以广东轻工职业技术大学职业本

科的机械电子工程技术专业为例，其重
点面向服务型制造新业态，更加注重

“制造+服务”职业能力的培养，包括研
发创新、检验检测及售后服务等。

该校招生相关负责教师张宝昌说，
学校本科专业人才培养更注重专业素
养、专业知识、技术技能的系统化，不仅
要让学生知道怎么做，也要从知识体系
中去理解为什么这样做。

职业教育如何量质齐升？

随着产业升级和经济结构调整不
断加快，各行各业对高技能人才的需求
更加迫切，我国逐步加大对高层次技能
人才的培养力度。

2021 年，中共中央办公厅、国务院
办公厅印发的《关于推动现代职业教育
高质量发展的意见》明确，到2025年“职
业本科教育招生规模不低于高等职业
教育招生规模的 10%”。这意味着，职
业本科教育招生规模还将稳步拓展。

加快构建现代职业教育体系，职业本
科是其中重要一环，如何确保量质齐升？

职业本科仍处于试点探索期，开展

年限不长，毕业生数量相对较少。优化
培养模式，强化学科建设和产教融合，
提高“双师型”教师队伍水平，是保证职
业本科高质量发展的关键。

多位受访者表示，目前学校设置标
准、专业设置管理办法等制度虽已出
台，但专业教学标准、课程标准、实习标
准等体系仍需进一步完善。

有专家指出，一些职校升本后倾向
于朝普通本科高校方向发展，陷入机械
化模仿之中。一些家长选择职业本科
也更多是看重“本科”这一学历层次，而
非职业教育本身，这让部分院校在保持

“职业属性”上不那么坚定。
产教融合水平是衡量职业教育办

学质量的试金石。记者了解到，一批职
业本科院校正探索组建由政、行、企、校
联合打造的市域产教联合体、行业产教
融合共同体等，以人才培养、教师队伍
建设、教学资源库建设、职业培训等为
主要职能。

郑兵认为，持续助推职业本科院校
毕业生高质量就业，还需建立健全就
业、培养与招生联动机制，从源头上加
强供需对接、优化专业设置。要在产教
融合培养模式基础上，校企共同制定四
年制本科或贯通培养的人才培养方案。

文图据新华社

中国反兴奋剂中心6日发布声明，
质疑美国反兴奋剂机构对美国奥运田
径选手埃里扬·奈顿兴奋剂阳性的处理
结果。

奈顿在今年 3 月 26 日的兴奋剂赛
外检查中被发现类固醇（群勃龙）阳
性。但美国反兴奋剂机构（USADA）在
巴黎奥运会国内预选赛开始前突然作
出决定，宣称奈顿的阳性结果是由运动
员食用了受污染的肉类引起的，决定不
对其实施禁赛处罚，并允许他最终代表
美国参加巴黎奥运会。

中心表示，奈顿兴奋剂阳性案件的
诸多疑点仍悬而未决。

“据相关研究表明，群勃龙是一种
蛋白同化制剂，具有极强的提升力量和
爆发力的作用，并不是常见的污染物
质。近年来，全球发生了数以百计的群
勃龙阳性。据公开信息显示，绝大多数
阳性都是基于四年禁赛的标准予以处
罚，仅三名美国运动员因主张食品污染
而逃脱了处罚。在奈顿案件中，该案件
的独立仲裁员裁定，受污染的肉类来自
佛罗里达州的一家餐馆。问题在于：
USADA 在事隔两个月后才开展调查，
恰巧又从同一家餐馆购买的不同批次

的牛肉中检出了群勃龙，如此巧合实在
让人匪夷所思。如果美国市场的牛肉
真是存在普遍的群勃龙污染，USADA
是否开展过广泛的市场调查，是否做过
数据统计，是否提醒过美国运动员注意
肉食品污染的问题，是否研究过吃多少
污染的肉类会导致运动员检测阳性？
USADA 负责人在世界反兴奋剂机构
（WADA）尚未审查案卷，上诉期限并未
截止的情况下即发表公开声明宣称‘正
义得到了伸张’。更值得怀疑的是，该
声明目前已被USADA 从官网中撤稿，
与之一并被撤稿的还包括其过往无过
错污染案件的声明与报道。如此反常
的行动到底是在隐藏什么？”中心在声
明里说。

中心表示，USADA 在面对中国游
泳运动员兴奋剂污染事件时，表现出典
型的“双重标准”：一方面极力为本国运
动员开脱，另一方面却漠视世界反兴奋
剂机构（WADA）多次解释与瑞士独立
检察官报告，指责中国反兴奋剂中心和
WADA一起“掩盖真相”，要求对中国运
动员实施制裁。虽然USADA 是《世界
反兴奋剂条例》的签约方，但作为美国
收视率最高的几个职业体育联赛的联

盟——美国职业棒球大联盟（MLB）、美
国职业篮球联赛（NBA）、美国职业橄榄
球大联盟（NFL）以及北美职业冰球联
赛（NHL）却不受《世界反兴奋剂条例》
的管辖，且作为绝大多数最成功的美国
运动员的培育者——美国大学生体育
协会（NCAA）也未签署《世界反兴奋剂
条例》。2006年的《米切尔报告》曾指出
超过85名现役和退役棒球运动员使用
了兴奋剂，有球员声称，百分之四十、五
十，甚至百分之八十的球员都在使用类
固醇。WADA主席班卡在近期会议中
表示：“高达90%的美国运动员，包括职
业和大学体育运动员没有遵守WADA
相关条例。”此外，2020年生效的《罗琴
科夫反兴奋剂法》允许该国对国际体育
赛事中的兴奋剂事件实行“域外刑事管
辖权”。该法案声称是为了打击兴奋剂
行为，却将美国国内的职业联赛、大学
联赛等赛事排除在外，这也说明美国政
府对于其国内外的反兴奋剂工作明显
采用了双重标准。

中心指出，USADA 对自身长久以
来的反兴奋剂“陋习”视而不见，反而执
迷于“越界管辖”，要求对其他国家实施
制裁，妄图通过指责、打击中国及其他

国家以转移其国内反兴奋剂工作中存
在的严重缺陷，这是赤裸裸的政治操弄
和虚伪双标。

“自今年4月以来，美国国会、反兴
奋剂机构、媒体在中国游泳运动员食
品污染案件上故意选择性失明失聪，
企图通过捏造构陷混淆是非，让国际
社会与民众产生错误认知，并借此将
反兴奋剂问题政治化，鼓动美国司法
部和联邦调查局动用国内司法和政治
手段进行调查，发起对该事件的‘长臂
管辖’。如此不顾吃相的恶劣行径，不
仅是彻头彻尾的‘双重标准’，还是对

‘公平公正’理念的肆意践踏。我们再
次强烈敦促 USADA 停止人为制造虚
假叙事和泛政治化的认知操弄，停止
扰乱和破坏运行有效的世界反兴奋剂
秩序和治理体系，停止以所谓的‘法律
手段’搞威胁施压和滥施‘长臂管辖’；
重新审视其在处理兴奋剂案件时的方
法和原则，确保其行动与全球反兴奋
剂体系的宗旨相符，并且在反兴奋剂
工作中能够展现出应有的诚信和一致
性，以重新获得国际社会对其工作的
信任。”中心说。

据新华社

最高人民检察院8月6日发布数据
显示，2024年1月至6月，检察机关受理
审查起诉危险驾驶罪17.1万人，同比下
降38.7%，达到2021年以来同期最低；占
刑事案件的比例从2022年同期的31.9%
下降至15.6%。

最高检案管办负责人介绍，2023年
底，在中央政法委组织领导下，最高检
会同最高法、公安部、司法部制定专门

意见，统一全国醉驾执法司法标准，构
建行政处罚与刑事司法相互衔接、梯次
递进的醉驾治理体系。

据介绍，今年上半年，全国检察机
关对危险驾驶罪决定起诉14.3万人，同
比下降12.2%；决定不起诉2.8万人。检
察机关依托侦查监督与协作配合办公
室，履行监督职能，对情节显著轻微、不
构成犯罪的案件，监督公安机关撤案近

2万人。
检察机关还严把证据关，强化危险

驾驶罪证据合法性审查，针对侦查活动
违法提出纠正违法通知书3900余件；细
化证据标准，针对危险驾驶罪开展自行
补充侦查7200余人，对于证据不足的案
件作出不起诉870余人。

针对醉酒危险驾驶案件数量大、涉
及面广的情况，部分地区创新推动刑事

简案快结“一站式”诉讼治理中心建设，
提升诉讼效率，检察机关办理的近半数
危险驾驶案件在7日内办结。

最高检案管办负责人介绍，检察机
关还积极推动深化协同治理，与侦查机
关、行政执法机关建立刑事司法与行政
执法双向衔接、无缝对接。上半年，检
察机关对依法作出不起诉的案件，但认
为应当给予行政处罚的犯罪嫌疑人，向
有关机关提出检察意见9300余人，占不
起诉人数的33.9%。部分地方检察机关
积极推动构建醉驾治理防控体系，完善
公益服务机制，探索柔性惩戒模式，将
自愿参加公益服务作为适用认罪认罚、
相对不起诉处理的考量因素。

据新华社

记者 6 日从四川省甘孜藏族自
治州公安局了解到，甘孜康定姑咱

“8·03”山洪泥石流灾害发生后，甘孜
州采取多种措施全力加强交通疏导，
目前已保障3万余台车辆顺利过境，
其中包括1.3万余辆大中型货车。

8 月 3 日凌晨，甘孜州康定市姑
咱镇发生山洪泥石流灾害，造成雅
康高速公路、国道 318 线两条进出
涉藏地区的主干线断道。当前正
值暑期旅游高峰，甘孜又是人员流
动和物资流通的重要枢纽，断道对
当地交通带来较大影响。

据了解，灾情发生后，当地公安
交警部门立即启动应急预案，发布交
通管制通告，按照远端分流、近端管
制模式开展道路交通应急保障工作，
制定发布“甘孜州康泸段”“甘孜州南

线”“甘孜州北线”三条绕行路线。
灾 情 发 生 以 来 ，康 定 市 公 安

局交通警察大队全员 24 小时轮流
值守，全力保障受灾群众转移通
畅和救援车辆顺利到达核心区。
对于大货车等社会车辆，积极对
接就近停车场停车，同时对驾驶
员给予必要生活保障。

据介绍，截至目前，甘孜州累计
投入交通保障警力 910 人次，警车
280台次。在康定高速连接线、瓦斯
沟河口设置核心管制点，在色达、九
龙、丹巴等地设置 9 个远端分流劝
导点。此外，每日派出 15 个巡逻组
在康定经雅家埂至泸定沿线进出州
主通道不间断巡逻，全力保障应急
抢险、民生物资运输和社会车辆通
行安全有序。 据新华社

记者从辽宁铁岭市相关部门了
解到，进入主汛期以来，由于持续强
降雨，降雨总量达到往年的2.4倍，辽
河支流王河水位持续上涨。受辽河
顶托，堤防长期受到浸泡影响，6日4
时40分许，巡堤人员发现位于铁岭县
的王河右岸范家村段出现溃口险情，

溃口宽度约18米。
目前，铁岭市、县两级已带领专

家赶赴现场，成立前方指挥部，组织
堤防抢险加固。受威胁群众已全部
转移，无人员伤亡。抢险工作正在有
序进行。

据新华社

日前，特斯拉汽车（北京）有限公
司、特斯拉（上海）有限公司根据《缺
陷汽车产品召回管理条例》和《缺陷
汽车产品召回管理条例实施办法》的
要求，向国家市场监督管理总局备案
了召回计划。自即日起，召回生产日
期在 2020 年 10 月 15 日至 2024 年 7
月 17 日期间的部分进口 Model S、
Model X 及国产 Model 3、Model Y
电动汽车，共计1683627辆。

本次召回范围内的部分车辆，在
前备箱盖解锁后，前备箱闩锁总成系
统可能无法检测到前备箱盖处于解
锁状态，车辆无法发出“前备箱未锁
紧”的提示，极端情况下可能导致车
辆行驶时前备箱盖被掀开，影响驾驶
员视野，增加车辆发生碰撞的风险，
存在安全隐患。

特斯拉汽车（北京）有限公司、特

斯拉（上海）有限公司将通过汽车远
程升级（OTA）技术为召回范围内的
车辆免费升级软件，升级后的车辆可
以识别前备箱闩锁的故障状态，并发
出“前备箱未锁紧”的文字和蜂鸣提
示。同时，对检测发现前备箱闩锁存
在故障的车辆进行免费修复，以消除
安全隐患。对于无法通过OTA技术
升级的车辆，将通过特斯拉服务中心
联系相关用户实施召回。

特斯拉汽车（北京）有限公司、特
斯拉（上海）有限公司将通过挂号信、
短信等方式通知相关车主，安排召回
维修事宜。用户可通过手机和固定
电话，拨打特斯拉客户服务热线400-
910-0707进行咨询。此外，也可登录
网站 www.samrdprc.org.cn、www.re-
call.org.cn，了解更多信息，反映缺陷
产品线索。 据人民日报客户端

8 月 6 日上午，广西壮族自治区
南宁市中级人民法院一审公开宣判
广东省人大常委会原党组成员、副主
任陈如桂受贿一案，对被告人陈如桂
以受贿罪判处无期徒刑，剥夺政治权
利终身，并处没收个人全部财产；对
其受贿所得财物及孳息依法予以追
缴，上缴国库。

经审理查明：2003年至2022年，
被告人陈如桂利用担任广州市建委
主任、市建设工委书记，广州市政府
党组成员、秘书长，广州市委常委、副
市长，广州市委副书记、政法委书记，
中山市委书记，深圳市委副书记、市
长，广东省人大常委会党组成员、副
主任等职务上的便利以及职权、地位

形成的便利条件，为相关单位和个人
在工程承揽、项目推进、企业经营等
事项上提供帮助，直接或通过他人非
法收受财物共计折合人民币1.08亿
余元。

南 宁 市 中 级 人 民 法 院 认 为 ，
被 告 人 陈 如 桂 的 行 为 构 成 受 贿
罪。陈如桂受贿数额特别巨大，
应依法惩处。鉴于其部分受贿系
未遂，到案后如实供述自己罪行，
主动交代办案机关尚未掌握的部
分 受 贿 事 实 ，认 罪 悔 罪 ，积 极 退
赃，受贿所得财物及孳息已全部
追缴，依法可以从轻处罚。法庭
遂作出上述判决。

据新华社

四川甘孜加强山洪泥石流灾后交通疏导
3万余台车辆顺利过境

辽宁铁岭县境内王河发生约18米溃口险情

前备箱闩锁系统存在安全隐患
特斯拉计划召回超168万辆车

受贿1.08亿余元
广东省人大常委会原党组成员、副主任陈如桂

一审被判无期徒刑

部分院校投档线高出普通本科线100多分

职业本科缘何吸引更多高分考生？

中国反兴奋剂中心质疑美国田径选手奈顿兴奋剂阳性处理结果

对“家丑”极力开脱 对别国“长臂管辖”

最高检：

构建行政处罚与刑事司法
相互衔接、梯次递进的醉驾治理体系

8 月 5 日，唐山市纪委、市公安
局、市检察院、市法院等部门组成工
作组，对唐山市公安局路北分局原民
警陈志伟通过网络实名反映的问题
进行核查。现将情况通报如下：

陈志伟在办理“06·10”烧烤店打
人案件过程中，未按照办案规定处警
执法，且在医院发现主犯陈继志后，故
意不履行应当履行的职责，放任陈继
志离开，造成恶劣社会影响，经依法审
理，构成滥用职权罪，被判处有期徒刑
1年1个月，判决后其未提出上诉。

关于陈志伟反映办案人员对其
违规审讯、强定罪名、举报未反馈、申
诉程序拖延等问题，工作组通过调阅
卷宗、查看留置讯问录像、核对笔录、
查阅陈志伟本人忏悔书、与有关人员
谈话等方式进行了核查，其反映问题
均不属实。关于其反映实际出警时
间为 10 余分钟，被有关领导要求念
稿“出警5分钟”问题，经核查，系其
在采访前与处警人员（已依法处理）
商议隐瞒后对外公布。

据央视新闻客户端

唐山通报“烧烤店打人案出警民警举报”：
其反映问题均不属实

广东轻工职业技术大学智能制造专业学生在实训室接受教师指导

记者 6 日从住房城乡建设部了
解到，今年上半年，作为三大工程之
一的保障性住房建设取得积极进
展。截至6月底，全国已建设筹集保
障性住房112.8万套（间），占年度计
划170.4万套（间）的66.2%，完成投资
1183亿元。

据了解，我国目前的住房保障体
系分为配租型和配售型两种。配租
型包括公共租赁住房、保障性租赁住
房，配售型保障性住房按保本微利原
则配售。

各地加快出台有关实施意见和配
套政策，并在保障用地供给、加快项目

落地等方面取得积极进展。在福州，
当地首个配售型保障性住房最近开通
线上申购，西安、广州、深圳、杭州等城
市也已开工建设了一批配售型保障性
住房项目。在上海，配租型保障性住
房进展迅速。截至6月底，上海全市共
新增建设筹措保障性租赁住房约4.7
万套（间），新增供应约3.4万套（间），
均超半年度工作任务量。

住房城乡建设部有关负责人表
示，下一步将继续督促各地落实好具
体项目、位置及项目资金，推动项目
加快开工，确保完成年度计划任务。

据新华社

上半年全国保障性住房建设取得积极进展


